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    前榜鹅东议员柏默辞职后，各反对党抢着在榜鹅东插旗，但受访学者和政治观察员政

策研究院高级研究员许林珠博士、新加坡管理大学法律系助理教授陈庆文、新加坡国立大

学东亚研究所高级研究员蓝平儿和前官委议员萧锦鸿，都看好闪电补选有利行动党。  
 

    受访学者指出，经过了后港补选，执政党意识到无论暂代职务的议员有多能干，尤其

是在单选区，居民始终希望选出他们理想的新代议士。学者认为，执政党从上次的事件学

习，不再拖延，免得大家不断揣测究竟是否会举行补选，是件好事。 

  
   总理出乎之前的预料闪电宣布在本月为榜鹅东举行补选，政治观察员认为这反映总理

听到了人民希望尽快选出代议士的诉求，并做出回应。 

  
   政策研究院高级研究员许林珠博士说，经过后港补选后，执政党意识到无论暂代职务

的议员有多能干，尤其是在一个单选区，居民始终希望行使投票权，选择他们理想的新代

议士。她认为，执政党从上次的事件学习，不再拖延，免得大家不断揣测究竟是否会举行

补选，是件好事。  
 
   前后港议员饶欣龙被工人党开除后，后港议席悬空多时未举行补选，引发一名居民向

高庭申请强制性庭令，要求总理在三个月或合理期限内举行补选的事件。虽然我国宪法赋

予总理绝对权力决定何时举行补选，但许林珠相信那事件也让执政党了解到了民众的诉求。 

  
   许林珠认为：“人民行动党这次希望展现果断作风，柏默辞职后显然需要有人取代他，

而行动党显示出他们的确迅速行动。” 
 
    新加坡管理大学法律系助理教授陈庆文说，前榜鹅东议员柏默在上个月 12 日宣布辞

职后，总理在短短 2 个月内举行补选回应民意，展示出了一种领袖风范，“人们很难说总

理只顾党的利益”。  
 
   陈庆文说，人民行动党目前面对不少不利于他们选情的问题和课题，包括人们对柏默

婚外情辞职的事件仍记忆犹新、行动党拥有的 Action Information Management (AIM) 公
司收购行动党市镇会电脑管理系统争议未绝，还有 SMRT 中国籍巴士司机罢工事件、拥

车证价格居高不下及房价不断飙升等。一般认为，延后举行补选，行动党将有更多些 时



间处理这些问题，但总理并没有那么做，陈庆文认为，总理这么做，是希望赶快处理了补

选，然后专心处理更重要的课题。 

  
   陈庆文说：“我想总理其实看得长远，现在举行了补选，距离下届大选还有大约三年

多时间，可以专心处理国家课题。即使行动党输了这场选战，至少不会输掉下届大选那场

大战。”  
 
   柏默辞职之后，各反对党纷纷抢着在榜鹅东插旗，在这个纷乱的局面下，政治观察员

都看好闪电补选有利行动党。 

  
   前官委议员萧锦鸿说：“这让反对党缺乏时间做准备及走访选区。虽然行动党的候选

人在榜鹅东也是初来乍到，但是他有整个行动党做靠山，况且新加坡选民向来认的是行动

党的品牌，而不是个别候选人。”  
 

多角战可能性提高  
 
   新加坡民主党秘书长徐顺全上周六走访榜鹅东时，已提出希望尽快召开反对党大会协

商，避免爆发多角战。如今选举令状一出，一周后就是提名日，陈庆文说，这无疑让反对

党少了时间达成共识，“爆出多角战的可能性将大大提高”。  
 
    许林珠指出，民主党近来高调在榜鹅东走动，之前又非常认真地针对住屋和医疗提出

详尽政策改革，显然希望借着这次补选刺探支持度。  
 
   工人党方面，榜鹅东邻近是他们的阿裕尼集选区和后港单选区，又是他们竞选的地区，

自然希望再度出征尝试扩大蓝色版图。  
 
   此外，还有不少政党包括上届大选曾派出林睦荃的民主联盟、革新党等都对榜鹅东虎

视眈眈。 

 

    新加坡国立大学东亚研究所高级研究员蓝平儿认为，多角战会提高行动党的胜算。  
 
   “如果爆出三角或四角战，行动党得票率即使少过 50％，还是能赢得榜鹅东单选区。

这个情况就如同 2012 年的总统选举，陈庆炎以 35％的得票率当选总统。”  
 
   蓝平儿也指出，总理选择在指示国家发展部对市镇理事会进行根本性检讨后的隔天宣

布举行补选，颇耐人寻味。 



     “既然检讨结果会在两个月后公布，这意味着任何可能令人难堪的发现都将在补选后

才公布。如果工人党在国会及榜鹅东竞选活动中针对行动党的 AIM 事件，总理可以以事

件仍在调查回应。”  
 
    然而，闪电选举也并非对行动党毫无风险。蓝平儿说：“如果工人党再度派出 2011 年

大选出征榜鹅东的候选人李丽连，而她在过去一年半仍有在该区走动，工人党将占有优

势。”  
 
地方与全国课题都将左右选情  
 

    地方和全国课题都将左右榜鹅东补选选情。  
 
   受访政治观察员认为，地方和全国课题在榜鹅东补选中的影响力各占一半，但全国课

题往往获得更多关注，也更易带动人们的情绪。  
 
 

    在地方课题方面，可以预见的交锋点就包括翻新工程被延后的鲤河大厦（Rivervale 
Plaza），给居民带来诸多不便，商场内的生意也受到很大影响。  
 
   另外，还有榜鹅东发展快速，导致交通设施供不应求，除了巴士地铁和轻轨经常人满

为患、难截到德士，主干道路也显得不足。 

 

    全国课题更是多方面的，包括生活费、贫富悬殊及人口问题等。陈庆文说：“反对党

肯定也会提出 AIM 事件力证国会需要更多反对党议员，保障人民的利益。”  
 

    他们可能也会提出，榜鹅东如果落入反对党手中，阿裕尼—后港市镇会和 AIM 公司

的市镇会的系统管理的问题会再浮现，相信也会成为补选中牵动选民的课题。  
 
   许林珠说，以之前的后港补选为例，虽然两名候选人都强调他们着重地方课题，但居

民，甚至全国人民都在议论其他的课题。“候选人可以尝试设定他们的竞选议题，但不代

表其他人都会根据这些议题展开讨论，所以候选人必须在各方面都做好准备。 ”  
“补选向来不利于执政党”  
 
  蓝平儿也警惕道，补选向来较不利于执政党，而这是全世界共同的，因为选民知道执

政党若有足够的议席，丢失一个选区并不会就此失势，所以往往会投反对票。 

  



后港与榜鹅东补选性质不同  
 
  后港和榜鹅东同样因为议员卷入桃色事件而议席悬空须举行补选，但政治观察员认为，

两区的补选性质有别。  
 
  许林珠说，后港是工人党的堡垒，而榜鹅东向来是行动党区，2011 年的大选中面对三

角战，柏默还是能获得 54.53%的选票，可见两区的民情有所不同。 

  
   萧锦鸿也指出，后港是工人党重地，行动党没有赢得后港的补选，代价相对没有这么

大，而这次的榜鹅东原本就是行动党的地区，如果输掉，后果很不一样。  
 
   “榜鹅东落入反对党手中，对行动党的执政权虽然不会有什么影响，因为行动党在国

会拥有绝大部分议席。但如果有反对党能在多角战中胜出，这对行动党将是重大的心理打

击。” 
 
榜鹅东历史沿革  
 
   榜鹅作为一个选区，历史相当悠久，早在 1959 年，人民行动党就曾在一场四角战中

胜出。1988 年，在其最近一次的单选区选战中，时任行动党议员的黄嘉腾以 59.9%的选

票，击败挑战的民主党候选人阿都拉锡。  
 
   1997 年，榜鹅东区在选区划分中首次被划定，成为后来发生激烈选战的静山集选区

的一部分。2001 年，静山集选区在选区重新划分下被取消，榜鹅东被划入由时任教育部

长兼国防部第二部长的张志贤领军的白沙—榜鹅集选区。 

  
    在 2001 年大选中，白沙—榜鹅集选区的行动党团队因无反对党挑战不战而胜；在

2006 年大选中，行动党在白沙—榜鹅集选区，以 68.7％的选票，击退新加坡民主联盟团

队的竞 逐。  

  
    当新的选区划分报告在 2011 年 2 月公布时，在白沙—榜鹅集选区中受看好成为单选

区 的榜鹅南区，出乎外界预料获保留在集选区内，反而是榜鹅东区被划定为新单选区之

一。  
 
   在 2011 年 5 月举行的大选中，榜鹅东单选区是唯一出现三角战的选区。行动党在该

区的原议员、欧亚裔律师柏默迎战前来叫阵的工人党和新加坡民主联盟候选 人，工人党



是 李丽连，新加坡民主联盟是林睦荃。柏默也成为 1988 年大选之后，行动党首名出战

单选区的少数种族候选人。  
 
  柏默最终以 1 万 6969 张选票，即 54.53％的得票击败民联和工人党两名对手，当选为

该区议员。李丽连获得 41.01％选票，而民联秘书长林睦荃只得 4.45%选票，失去按柜金。 


